
DIÁLOGO ENTRE LA MEDICINA TRADICIONAL INDÍGENA Y LA MEDICINA OFICIAL DE BRASIL, DESDE UNA MIRADA EXTERNA: EL CASO DEL TRATAMIENTO DEL CÁNCER

Daniel Valério Martins ¹
Josemar Adelino de Farias Junior ²
María Esther Martínez Quinteiro ³

Resumen: En este artículo exploramos el diálogo entre la medicina tradicional indígena y la medicina oficial (o medicina científica experimental) en Brasil. Se analiza el pensamiento y las bases de la medicina tradicional, así como su transformación en una forma de medicina alternativa o complementaria por parte de los usuarios y profesionales interesados en los recursos de los pueblos indígenas y en el aprendizaje de sus conocimientos. Para ello recurriremos al estudio de un caso específico: el empleo tradicional de plantas medicinales y su difusión como forma de terapia contra el cáncer. Por lo tanto, encontramos la justificación de ese trabajo en la búsqueda de un consenso en el diálogo entre las formas de hacer medicina y que genere oportunidad de encontrar maneras alternativas de tratamiento y curación, sin exclusión y con justicia en la promoción de los derechos de explotación de los recursos a sus verdaderos dueños. Ese trabajo utiliza un carácter cualitativo pues, también partimos de una visión desde el punto de vista de los indígenas en sus libros y registros. Por lo tanto, esta investigación, parte de la observación de la puesta en práctica de la medicina, sea la occidental considerada oficial o de la tradicional cuando considerada como alternativa, con el intento de interrelacionarlas como complementarias, llegando a todas las capas de la sociedad, manteniendo los dos objetivos primordiales de las dos medicinas: el tratamiento y la curación, muy distantes cuando los intereses económicos prevalecen. Con eso, vislumbra-se la importancia de este artículo para mostrar desde otro ángulo de pensamientos ya estructurados a respeto del diálogo entre las dos medicinas, y sus aspectos positivos, teniendo en vista que grupos indígenas asimilan, de acuerdo con sus intereses, rasgos de la cultura “dominante”, aunque sea con la finalidad de mantener la suya, y equipos médicos o laboratorios buscan elementos indígenas para el desarrollo de fórmulas científicas, observando por lo tanto un proceso de complementariedad.

Palabras-clave: Medicina tradicional. Explotación. Indígenas

¹ Doctor en Antropología por la Universidad de Salamanca - ES, Doctor en Educación por la Universidad de Burgos – ES y Post-Doctor por el Instituto Histórico e Geográfico de Santa Catarina - IHGSC. Profesor del PPGET-UFGD. E-mail: jffadelino@hotmail.com. ORCID: 0000-0003-0777-9750

² Doctorando en Ciencias Sociales en la Universidad de Salamanca-ES, Máster en Antropología de Iberoamérica por la Universidad de Salamanca. E-mail: juniorbrazuca_pt30@hotmail.com. ORCID: 0000-0002-1552-9519

³ Doctora en Filosofía Y Letras por la Universidad de Salamanca - ES. E-mail: est@usal.es. ORCID: 0000-0003-4591-1804

Introducción y Justificación

Este artículo nos lleva al encuentro de los intereses de la industria farmacéutica en las patentes y la explotación de elementos tradicionales indígenas, así como las consecuencias de estas actuaciones, que provocan una comercialización y encarecimiento de la curación, imposibilitando el acceso a los sectores más pobres de la sociedad.

Justificamos ese trabajo por la falta de diálogo entre la medicina tradicional indígena y la medicina oficial en Brasil utilizando como ejemplo el caso de las plantas medicinales en el tratamiento del cáncer, elementos de utilización indígena para otras enfermedades además del cáncer, pero que poco estudiados, reflejado así en la falta de artículos sobre el tema y una grande laguna de conocimiento sobre la temática.

Para tanto, nos reforzamos en las palabras de Schlaepfer y Mendonza (2010) sobre el papel importante que desempeña las plantas medicinales en el combate contra el cáncer:

El potencial de las plantas para curar la enfermedad es conocido desde siempre en todas las sociedades y este conocimiento ha sido aplicado en la medicina tradicional. El desarrollo de la química permitió el aislamiento de algunos de los elementos activos de las plantas y, en la mayoría de los casos, se pudo reproducir la actividad de los extractos crudos con la dosis equivalente del principio activo aislado. (SCHLAEPFER y MENDONZA, 2010).

Un caso bastante novedoso y que reforzaremos con ejemplos, es el caso de la guanábana, viniendo a la luz por la explotación de una empresa de los Estados Unidos cuyo responsable ha sido una víctima del Cáncer y que se ha curado por el tratamiento con la guanábana.

Por eso estudiando esta temática, creemos en la difusión del uso de las plantas medicinales para el tratamiento del cáncer u otras enfermedades, llegando a camadas más necesitadas de recursos económicos, con el intento de disminuir el problema de algunos tipos

Thank you for using www.freepdfconvert.com

Only two pages are converted. Please Sign Up to convert more pages.

<https://www.freepdfconvert.com/>